
本报讯（记者朱传胜） 8 月
17日，市医学会口腔专业委员会
第三届五次学术年会在第九十一
中心医院多媒体学术报告厅召
开，来自我市公立医院及口腔诊
所的130余名口腔专业医生参加。

此次学术年会对我市首台口
腔专用CBCT三维数字影像系统
设备的引进给予了高度关注。据
介绍，该设备可精准判断牙槽
骨、颌骨的形态与结构，阻生

齿、埋伏牙与颌面重要神经、血
管与鼻窦位置等，然后重建成立
数字模型，具有成像快、清晰度
高、影像通用性强、辐射小等特
点，为口腔疾病的诊疗提供了有
力的硬件支持，也标志着我市口
腔行业迈入 3D 影像数字化时
代。对此，市医学会口腔专业委
员会主任委员、第九十一中心医
院 口 腔 科 主 任 闫 召 民 作 了

《CBCT 在口腔临床中的应用》

专题讲座。此外，多名口腔科专
家分别在会上进行了专题讲座及
学术交流。

近年来，我市口腔医学事业
有了长足的发展，从业人员队伍
不断壮大，口腔医疗机构不断增
加。此次学术年会的召开，为我
市广大口腔医务工作者学习口腔
医学新理论、新技术和及时更新
专业知识提供了一个良好的平
台。

市医学会口腔专业委员会
第三届五次学术年会召开
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本报记者 孙阎河

8月15日0时许，许多人都已酣然
入睡。而市人民医院透析室仍然灯火
通明，安静的病房中不时响起机器的
报警声以及医护人员轻微的脚步声。
据了解，进入夏季以来，这种连续加
班的现象已经在市人民医院透析室持
续了 10 余天，共进行血液透析 769 人
次。

市人民医院透析室是我市医疗技
术和医疗设备都非常先进的透析室，
许多病情严重的患者都要求到这里进
行治疗。由于夏季是肾病患者发病的
高峰期，因此前来该院透析室进行透
析的人数大为增加。据统计，今年夏
季，到该院透析室进行透析的人数比
去年同期增加120人次，已经连续进行
床旁血滤治疗388个小时。

为了满足新增患者的治疗需求，
市人民医院泌尿内科主任张有才、透
析室护士长慕晓霞以及医生杨太星、
蒋艳霞等医护人员，克服透析机数量
少、人员相对不足等困难，经常加班
到深夜，在遇到突发情况时,相关医护
人员更是随叫随到，及时参加治疗。

慕晓霞做完脾脏切除术后不到两
个月就加入到加班的队伍中，同事们
担心她的身体吃不消，纷纷劝她多休
息。可她总是说：“不要紧，坚持一下
就好了。”同时，她在工作中还经常提
醒大家，再忙治疗质量不能下降、医
疗安全不能忽视。

杨太星每天工作十几小时，认真
接待每位患者，根据每位患者的病情
制订不同的治疗方案，严把医疗质量
关。此外，当透析机出现问题时，他
能很快找到原因并排除故障，被大家
亲切地称为“杨大拿”。“杨医生不但能
给我们治病，还能给机器治病。”一位
前来透析的患者打趣道。有一次，透
析机的水处理系统出现故障，杨太星立即与厂家技术人员联系，
对方却称这种故障不能维修，只能更换配件，大概需要3万至4
万元，而且配件还没有现货，需要等一段时间。为此，杨太星就
自己动手维修。很快，故障被排除，机器恢复正常。据统计，去
年以来，杨太星已经为该院节省维修费10万余元。透析机厂家
的一位工程师开玩笑地说：“如果每家医院的医生都像你一样，
我们就没饭吃了。”杨太星谦虚地说：“及时对透析机进行维修，
一来能解当时的燃眉之急，二来可减少医患矛盾的发生。”

患者多、机器少，市人民医院透析室的医护人员一边加班加
点进行工作，一边积极与患者及家属进行沟通，取得他们的理
解，从而减少不必要的纠纷。一位患者感慨地说：“只要来到透
析室，看到这里的医生和护士，我的心就彻底放下了。”
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本报记者 朱传胜

把国外专家请进来

“德国专家又来了。”8月11日，德国
肿瘤学专家、医学博士Johannes BIatter到
市第二人民医院进行为期3周的医学技术交
流，这也是该院今年加强与国际、国内一
流医疗机构及医学专家加强合作交流的一
项主要活动。德国专家到二医院，早已不
是稀罕事了。此前，已有多名德国心脏科
专家、口腔科专家到该院进行学术交流。

据了解，Johannes BIatter 曾到美国、
日本、印度尼西亚、非洲等多个国家指导
肿瘤治疗工作，掌握肿瘤治疗的最新进展
及前沿技术。尤其擅长肺癌、乳腺癌、间
皮瘤、消化道肿瘤、妇科肿瘤等癌症的诊
治与研究。在该院，Johannes BIatter被安
排到肿瘤内科一区进行技术指导，并对外
接诊。

“德国专家的到来，让不少患者打电
话预约就诊。”肿瘤内科一区一名护士兴奋
地说，“不出焦作就能享受到世界级专家的
诊治，如果错过了这个机会，再想找 Jo-
hannes BIatter 看病，估计就有些困难了。
因此，不少患者都非常珍惜这次机会。”

不仅仅是邀请德国专家到该院进行技
术交流指导，之前，该院还邀请美国西弗
吉尼亚大学、迈阿密达德学院、纽约理工
学院、底特律梅西大学的多位专家教授到
该院开展学术交流，并举办了国际肿瘤防
治学术交流会。

不单在技术上邀请国外专家前来指
导，在管理上，该院也同样如此。近两年
来，该院先后邀请了新加坡中央医院院

长、韩国梨花女子大学附属木洞医院院长
等国外知名医院的负责人到该院参观交
流，并开展了一些医学交流活动。

让医院专家走出国门

为了向国际水平看齐，该院还精挑人
员到国外进修学习。2012年，妇瘤科主任
王虹被该院推荐参加了省卫生厅组织的对
外交流项目省内选拔赛。通过层层选拔，
王虹成为当时我市卫生系统唯一胜选者，
被公派到德国进修学习3个月。

2014年年初，该院心胸外科副主任郭
金成被推荐参加省卫生厅组织的对外交流
项目省内选拔赛。凭着良好的英语基础和
专业技能，郭金成被公派到德国进修学习3
个月。学成归来后，他在医院的大会上就
德国之行进行了专题汇报。

今年年初，该院甲状腺乳腺外科二区
主任许菊萍和妇瘤科一名女医生被推荐到
韩国梨花女子大学附属木洞医院交流学
习。韩国梨花女子大学附属木洞医院是韩
国最早的专门为妇科癌症患者提供服务的
医院。在那里，许菊萍学习引进了乳房成
形术以及治疗甲状腺疾病方面的先进手术
——细针穿刺活检，目前已在我市实施了
相关手术。

除此之外，该院前年还派出规模庞大
的专家团到新加坡中央医院进行交流学
习，使这些专家大开眼界、受益匪浅。

在如此频繁进行国际交流合作的背
后，是该院敢于向国际一流水平看齐的决
心。

国际交流合作渐入佳境

随着该院与国外知名医院及专家交流
合作的日趋广泛，这对医务人员的外语水

平，特别是英语水平提出了新的要求。
记者在肿瘤内科一区采访时发现，该

科医护人员为迎接 Johannes BIatter 的到
来，集体学习了英语口语。不过需要指出
的是，在肿瘤内科一区的医生中，有5名医
学硕士，他们在英语方面都有一定的基础。

在Johannes BIatter到肿瘤内科一区进
行学术交流时，与其该科医生还将病历翻
译成英语，并用英语进行病例讨论。

其实，为了与国际医学接轨，2012
年，该院在河南理工大学外国语学院举办
了首届青年骨干英语培训班，这也为该院
医生以后出国学习交流打下了坚实基础。

此外，在该院妇瘤科，王虹的德国之
行让她对英语有了一个更高的认识。于

是，为了提高整个团队的英语水平，王虹
让该科医务人员每天早上分别用英文和中
文书写医生交班本，并用英语大声念出交
班记录，为以后国际医疗交流合作做好充
分的准备工作。

“德国专家的到来，给我们一次‘实
战演练’的机会，让我们能够认识自己在
英语方面的不足。”该院一名与 Johannes
BIatter一起进行会诊的医生深有感触地说。

不仅是医生，该院一些护士也很期望
在与外国专家的接触中，能够提高自己的
英语水平。

如今在该院，国际交流合作渐入佳
境。而这，与该院向国际一流水平看齐的
目标越来越接近。

敢于向国际一流水平看齐
——市第二人民医院开展国际交流合作纪实

如今，摇摇车备受孩子们
的喜爱，孩子爱玩、家长省
心，常常一坐就是很长时间。
然而，5 岁以下的孩子听力还
在发育阶段，若环境不当，极
易伤害孩子的听力系统。

摇摇车通常被安放在声音
嘈杂的商场或马路边，再加上
摇动时的音乐，其声音常会超
过 80 分贝，有些甚至超过 100
分贝，相当于电锯、电钻在工
作时的声音。若孩子偶尔处于
这种高分贝噪声的嘈杂环境
中，可能会导致短时间的听觉
疲劳，但只要离开这个环境，
很快就会恢复正常。如果长时
间待在声音高于80分贝的环境

中，孩子就会产生头晕、眼
花、耳鸣、耳聋、情绪紧张、
全身乏力、记忆力减退以及恐
惧、易怒等症状。开始时只是
听力疲劳、有些听不清声音，
长此以往甚至会引起耳聋。

若孩子喜欢坐摇摇车，父
母可选择相对安静的场所和柔
和一些的儿歌、童谣，将其音
响调到80分贝以下，并且时间
要控制在一个小时以内，便不
会对孩子造成伤害。如果孩子
喜欢有声音的玩具，可选择小
摇铃、拨浪鼓、八音盒、风铃
等声音悦耳的玩具，这些玩具
的声音在50～60分贝，对儿童
听力无害。 新 华

坐摇摇车伤听力

近日，一项最新调查发
现，多达 75%的美国人身体长
期脱水。脱水不仅会导致身
体发胖，还会导致背部和关
节疼痛。而喝水则可缓解关
节疼痛。

研究发现，每天喝 8～10
杯水可使背痛和关节疼痛减轻
80%。其原因是，身体脱水会
导致血液增稠，关节流体增
厚，脱水还会引起关节内尿酸
晶体形成，导致类似痛风的关
节疼痛。

多喝水还是一种有价值的

无痛减肥法。这是因为即使轻
微脱水也会导致代谢率降低
3%，进而增加身体发胖的危
险。

美国《国际癌症杂志》刊
登的一项最新研究还发现，每
天喝 5 杯水可使结肠癌风险降
低 92%。其他相关研究也发
现，每天至少喝 5 杯水可以使
膀胱癌危险降低 49%，乳腺癌
危险降低近 80%。其原因是，
多喝水可增加肝脏血流量，帮
助身体排出致癌物质。

王兴旺

多喝水 关节好

在某些烹调过程中，调料的作
用不仅是“调味”这么简单，它们
还能起到保护营养，甚至促进营养
吸收的作用。

盐：留住维生素C等水溶性
维生素

蔬菜在焯烫过程中，其中的水
溶性营养成分，如维生素C、B族
维生素等会流失到锅里。如果在沸
水中加入适量食盐，蔬菜就会处在
细胞内外浓度相对平衡的环境中，
其可溶性成分扩散到水中的速度就
会减慢。不过，加盐切记不能太
多，大半锅水加小半勺即可。需要
特别提醒的是，如果在炒菜或者炖
肉过程中过早加盐，反而会造成营
养流失，并且影响口感。

醋：有助于促进钙的溶出
醋对多种营养素具有保护作

用。首先，维生素C在酸性条件下
相对稳定。因此，在炒豆芽或土豆
丝时放醋，能在很大程度上保护维
生素C不被破坏。其次，花青素在
酸性条件下能保持原有色泽，抗氧
化性相对更好。因此，在炒紫甘
蓝、茄子等紫红色蔬菜时可以加少
许醋，醋中含醋酸、乳酸等有机
酸，可使这些菜保持鲜艳红亮。第
三，醋酸能够软化骨头，促进骨头
里钙质溶出。因此，在炖鱼汤、排
骨汤时，加点醋能让钙质溶入汤
里，加强人体对钙的吸收。

香辛料：减少脂肪氧化和致癌
物产生

葱、蒜、八角、花椒等香辛料有
着共同的特点，那就是富含多酚和
黄酮类物质，它们具有很强的抗氧
化能力。在炒菜炝锅的时候加入，

不仅增添香味，更能够减缓高温下
的油脂氧化，保护菜中的营养成
分，同时还能减少致癌物的产生。

淀粉：有助于减少蛋白质变性
在炒菜时用淀粉勾芡，可使汤

汁变得浓厚。淀粉糊包裹着食物或
者在炸鱼、肉排时用淀粉挂层糊之
后下锅，这样一层“保护膜”，避
免了食物直接与热油接触，从而减
少蛋白质的变性和维生素的氧化损
失。同时，食物汁液不易外溢、流
失，既锁住营养，又能达到外焦里
嫩、口感好的目的。 陈霞飞

四种调料锁住营养

压力也是导致肥胖的原因
之一。近日，美国一项新研究
表明，压力会延缓女性的新陈
代谢速度，导致体重增加。

研究人员选取了58名平均
年龄为53岁的女性，询问了她
们在前一天的压力水平，然后
让她们吃了一顿大约含有 930
千卡热量和 60 克脂肪的饮食。
研究人员随后测量了这些女性
参与者花了多长时间燃烧掉这

些热量和脂肪。平均来看，与
未承受压力的女性相比，那些
在过去24小时内经历了一个或
多个压力事件的女性，在餐后
7小时内少燃烧了104千卡的热
量。如果这样的效应每天积累
起来，这一差异在一年内就会
导致人的体重增加近５公斤。

这项研究成果表明，随着
时间的推移，压力会导致体重
增加。 王 滨

压力大 易肥胖

本报记者 朱传胜

年近七旬的陈大妈患糖尿病已经十几年了，期间，她去过多
家医院治疗，但血糖一直控制不好，还出现了全身乏力、吃不进
饭等症状，情绪十分低落。前不久，她从报纸上看到，一名与她
有着相似经历的糖尿病患者在焦作同仁医院内科接受治疗后，血
糖最终得到了控制。8月13日，陈大妈在亲人的陪同下到焦作同
仁医院内科就诊。

“其实，陈大妈的这个病例非常典型，在我接诊的糖尿病患
者中，血糖控制不好的患者非常多。”该科主任程栋在接受记者
采访时说，“由于缺乏必要的健康知识，糖尿病患者在求医的道
路上走了不少弯路。在他们中间，不少患者四处求医问药，钱没
少花、罪没少受，但血糖一直控制不好。”

在程栋看来，糖尿病患者血糖控制不好的原因，是依从性不
好。因为，控制血糖并不是简单地依靠药物，其生活管理也相当
重要。

“这个不能吃，那个需要限量……绝对化的治疗方案、十分
苛刻的进餐要求等让糖尿病患者难以接受，导致依从性大打折
扣。”程栋介绍，“另一方面，糖尿病患者血糖控制不好还源于其
生活方式的不规律。”

对此，程栋就糖尿病患者的进餐情况进行说明。他说，对于
糖尿病患者，医生一般建议其主食进餐量最好在100克左右。但
是，很少有糖尿病患者能够完全做到。因此，医生就需要从患者
的生活习惯入手，为其制订一个循序渐进的治疗方案，让患者一
步一步地遵循治疗方案中的饮食要求。对一些体力消耗大的或者
食量大的患者，可以适当把要求放宽一些。但是，有一点患者必
须做到，就是要定时、定量进食。

“这样做，使治疗具有人性化。”程栋说，“糖尿病患者无论
是口服降糖药物，还是注射胰岛素，每次的用量调稳后都是相对
固定的，如果食量不恒定，每餐用量增加或减少，这时药物的剂
量没随之改变，就会导致血糖的不稳定 （增高或降低）。因此，
吃饭时间和食量的稳定是控制血糖的基本保证。”

采访中，程栋反复强调规律的重要性。他认为，糖尿病患者
目前能够做到的就是控制病情，而控制病情的关键则在于患者有
没有做到规律的饮食、适量的运动等。

“规律的生活方式，是控制血糖的一剂良方，同时也是防治
糖尿病的‘金标准’。”程栋如是说。

“除了规律的生活方式外，一些患者在饮食控制方面还存在
一些误区。比如，不少人对日常饮食中糖的概念仍停留在生活中
所食用的蔗糖、冰糖、糖果或是果糖等。事实上，米面等食物中
所含的淀粉就是糖。医学上，淀粉称为碳水化合物，属于多糖。
由于多糖没有单糖 （如葡萄糖、果糖与半乳糖） 和双糖 （如蔗
糖、麦芽糖与乳糖）的甜味，所以使患者容易忽略控制米面摄入
量的重要性，医生在治疗中要求患者控制米面的摄入量，就等于
是在控制糖的摄入量。”

最后，程栋建议，糖尿病患者一定要调整饮食结构，逐步减
少米面的食用量，适量增加肉、蛋、奶等蛋白质类食物的食用
量。

日前，市人民
医院感染科志愿者
服务队在市东方红
广场开展“手卫
生”宣传活动。市
人民医院志愿者服
务队自成立以来，
以“方便群众看病
就医，提高群众健
康素质”为宗旨，
充分发扬“奉献、
友爱、互助、进
步”精神，积极深
入社区、企业、乡
村开展各类医疗志
愿服务活动，努力
当好服务群众的健
康使者、当好服务
患者的爱心使者、
当好医院文化的传
播者。

仁 轩 摄

让糖尿病患者少走弯路
—— 访焦作同仁医院内科主任程栋

Johannes BIatter在和肿瘤内科一区的医生进行技术交流。本报记者 朱传胜 摄

程栋在询问患者的病史。 本报记者 朱传胜 摄


